

O bjectif Troupeau

Bulletin d'information de la Fédération Nationale des Utilisateurs de Chiens de Troupeau

DETERMINER LE CHIEN TYPE



Le chien type est à rechercher quelque soit l'espèce animale sur laquelle il doit travailler et quelque soit sa race. La sélection doit s'orienter vers un travail de masse et non dans la recherche de champions. Enfin, le rôle du dresseur doit être ramené à sa juste valeur, c'est à dire comme le révélateur de compétences et non comme le déterminant. La sélection doit se faire sur les chiens et non sur les maîtres ! p.2 et p.3.



IL FAUT QUE ÇA BOUGE!!!

Elle est enfin arrivée, la fédération que tout le monde attendait. Mais en fait, si tout le monde attend, comment voulez-vous que ça bouge ? Eh bien, oui. Pour que ça bouge, il faut que tout le monde se creuse et apporte des idées. Ce sont les échanges qui nous font avancer, mais il ne faut pas que recevoir, il faut donner pour que cela perdure. Eh oui, la fédération, c'est nous tous.

Le 6 août dernier, je suis allé à Bozouls au championnat sur bovins. Deux raisons m'ont poussé à faire le déplacement : parce que c'est le rendez-vous annuel où l'on partage notre passion et parce que je suis toujours à la conquête d'une approche du troupeau ou d'un comportement du chien qui nous fait rêver.

Le lendemain, j'ai participé au stage d'évaluation des chiens. Ces tests sont assez simples et faciles à mettre en place. Par contre, je n'ai pas compris comment ils seront utilisés. Mais je pense qu'il est temps de faire quelque chose car trop de chiens reproduisent une instabilité qui rend l'utilisation de leurs descendants limitée.

Si le monde agricole a pu s'en sortir aujourd'hui dans un contexte pas toujours facile, c'est parce qu'il a su mettre en place des schémas de sélection tant sur le plan animal que sur le plan végétal qui permettent de travailler avec des valeurs sûres.

L'acquisition d'un chiot ne doit plus être une loterie. Toute personne doit pouvoir obtenir un chien en fonction de ses attentes. Les aptitudes bergères ont été tellement délaissées que certaines races ne sont presque plus utilisées. Alors si pour demain nous voulons des chiens performants au travail, il est temps que les utilisateurs sur troupeau s'en donnent les moyens, car personne ne le fera à notre place. Et cela je le sais.

Bruno Banon

Ne pas confondre dressage et sélection disais-je! En effet, le dressage, quelques soient les écoles, les formateurs, les individus, a pour but d'amener un chien à être utilisable par son maître. La sélection a pour but de rechercher à produire des chiens aptes à répondre de la manière la plus simple possible aux besoins de l'utilisateur. La synergie de ces deux paramètres est particulièrement difficile en matière canine ! Les raisons en sont multiples.

↳ l'élevage des animaux de rente nous conduit à gérer l'animal sous deux aspects importants: son adaptation au système de production, son élimination le cas contraire. Aujourd'hui, le chien échappe à cette dynamique; N'étant peu ou plus considéré comme un animal de rente, il est quasiment impossible de raisonner par l'élimination expéditive.



Pour les chiens, nous devons mettre en place des tests d'évaluation.

↳ La conformité au standard régit la sélection canine! Le beau et bon, voilà résumée la philosophie de la gestion canine. Toutes proportions gardées, ce discours n'est pas sans rappeler qu'en des époques révolues(?) certains prêtaient aux blonds aux yeux bleus des facultés supérieures(sic...). Je propose que pour les chiens l'objectif soit bon et beau comme pour les espèces de rente dont le travail de sélection a su allier performance et standard afin que chacun puisse élever et vivre d'une race dans la tradition de ses aptitudes.

Les concours ne peuvent mener la sélection. En bovin par exemple, les concours sont une vitrine qui permet l'observation des capacités de la race. Les taureaux d'insémination, qui sont les plus utilisés, ne sont pas des bêtes de concours. Pour les chiens, nous devons mettre en place des tests d'évaluation afin de déterminer les aptitudes réelles hors dressage afin d'en étudier l'héritabilité. (à paraître dans le prochain n°)

↳ Une entrée systématiquement canine à la manipulation des animaux. Jusqu'à la formalisation des travaux de Thierry LE MORZADEC, les appréciations d'une valeur adaptative du chien restaient très personnelles et difficiles à transmettre. Oui! il existe un lien direct entre la capacité

et la fonction. Tout ce qui naît d'une race bergère n'est pas de conduite!

Où trop de dressage tue le dressage. Le dressage du chien de conduite n'est pas une discipline sportive! Si l'acharnement a permis de faire évoluer le dressage, cela a conduit à faire reproduire des chiens bien dressés, entretenant ainsi l'illusion d'une valeur "artificielle" basée sur les qualités du dresseur. Cela s'est fait aussi au détriment de l'utilisation des comportements canins adaptés aux comportements des animaux.

L'obligation de résultats. Combien entend on souvent d'un maître qu'il est mauvais parce qu'il change de chien comme on change de vache quand elle ne produit pas?

↳ Une appréciation anthropomorphique des résultats obtenus. Sans occulter la pensée animale, il me semble impossible d'y avoir accès dans la mesure où je ne parle ni chien ni ruminant! Tout au plus puis-je interpréter un certain nombre de codes comportementaux et rechercher à en tirer profit. Quant à leur donner un sens humain, il est un pas que je ne franchirai pas et que je laisse aux comportementalistes de tous poils qui ont déjà commencé à nous expliquer que les chiens n'ont pas besoin de pression de sélection pour continuer à évoluer aux côtés de l'homme.

↳ Le paradoxe des paradoxes; Des populations de chiens utilitaires sélectionnées de manières empiriques et draconiennes nous sont parvenues au travers des siècles, et l'homme dans son infinie humilité(centre du monde) qui ne trouve plus de chemin entre l'excès de sa puissance qui guide le résultat et son impuissance à regarder les choses telles qu'elles sont sans son intervention.



C'est au chien à s'adapter au troupeau et non l'inverse !

Sans homme pas de chien, sans chien pas d'homme! Mais peut être nous manque-t-il le besoin?

Il en est un qui doit pouvoir nous stimuler, c'est celui de pouvoir manipuler notre cheptel en toute quiétude et en toute sécurité en nous servant des connaissances liées à l'élevage des animaux de rente. Parce que c'est au chien à s'adapter au troupeaux et non l'inverse! Parce que le troupeau n'est pas un jouet pour chiens et citadins en mal

de ruralité! Parce que ce qui était valable hier, est valable aujourd'hui: la vocation utilitaire n'est pas figée, la notion de race est par nature un frein à l'évolution lorsqu'elle n'est pas sujette à la remise en cause que nécessite son adaptation à nos besoins.

Pascal CACHEUX

Championnat

FINALE BOVIN A BOZOULS (12)



9000 personnes sont venues assister à cet événement

La manifestation organisée par l'ACT 12 et les JA du Nord-Aveyron s'est déroulée à Bozouls, sur le Causse-Comtal, au pied des monts d'Aubrac, sur les terrains de la CEMAC (centre d'allotement), et des Ets BRALEY.

Les concurrents ont été accueillis le Samedi 5 août à partir de 17Heures autour du verre de l'amitié. Ont suivi la reconnaissance du parcours et l'épreuve du chien blanc par l'éternel 4ème : Bruno BANON ! La soirée s'est terminée assez joyeusement autour d'un repas froid bien réchauffé par l'eau de vie de poire ...

Dimanche à 8 heures, le premier concurrent a ouvert le bal avec une météo idéale, des génisses Aubrac très homogènes du troupeau de Philippe BOUBAL . Le jugement assuré par Dominique ROUX et Robert RIVALAIN, a porté principalement sur les points de conduite car le cheminement des animaux était fluide. Tout ceci a donné un beau spectacle aux 9000 personnes venues assister à cet événement. Les spectateurs ont pu découvrir le cutting, qui consiste en un parcours de conduite de génisses avec des chevaux, une démonstration d'agility, de chiens d'arrêt, un marché des producteurs de pays où les visiteurs ont pu déguster toutes les spécialités de

notre terroir . Des courses de tracteurs à pédales, des jeux gonflables et des ballades à poneys ont ravi les nombreux enfants présents ..

Cette belle finale allait voir consacrer un binôme expérimenté à savoir Pascal CACHEUX et Scott. C'est Daniel HUET et Roubi qui sont montés sur la 2ème marche du podium suivis de Frédéric GUIRAL et Salsa . Après la remise du palmarès, un vin d'honneur et la traditionnelle soupe au fromage aveyronnaise ont permis de terminer cette belle journée dans la joie et la bonne humeur.

Il ne nous reste plus qu'à remercier tous nos partenaires, la municipalité de Bozouls, les juges, les concurrents et l'ensemble des bénévoles qui ont participé à ce beau week-end de spectacle, d'échanges et d'amitié . L'organisation d'une telle fête a été une chose assez conséquente (surtout pour notre président !) mais très enrichissante pour tous les adhérents qui se sont beaucoup impliqués.

Enfin nous allons souhaiter BONNE CHANCE à la Haute-Savoie, organisatrice de la Finale 2007 ... Merci à tous !

Le comité d'organisation de la finale 2006.

ENSEMBLE, ETRE PLUS FORTS

Quand nous avons appris la nouvelle par la lettre de l'Institut de l'Elevage, nous n'en croyions pas nos yeux : une Fédération Nationale des Associations allait voir le jour ! Et c'est avec enthousiasme que nous avons répondu favorablement à cette invitation à se fédérer. Enfin moins seuls ! C'est vrai que nous nous sentons isolés dans notre association. Même si le groupe est important (environ 60 adhérents), notre conseil d'administration se trouve souvent face à lui-même pour prendre des décisions, afin de continuer à motiver les agriculteurs à utiliser le chien de troupeaux. Notre seul interlocuteur, c'est le formateur. Tous ses conseils sont précieux, mais il dispose de peu de temps à nous consacrer en dehors des journées de formation. Ainsi, grâce à son aide, nous avons :

- mis au point une journée de sensibilisation qui nous a permis de recruter de nouveaux éleveurs pour les journées de formation.
- mis en place des tests d'évaluation des chiens travail de longue haleine, pour essayer de mieux comprendre la génétique du chien.

Mais nous continuons à nous poser beaucoup de questions : par exemple, comment motiver les utilisateurs de chiens aux stages de perfectionnement? Est-ce qu'il s'en fait beaucoup dans les autres associations? Comment les organisent-elles? Combien de journées, avec combien de participants?

Ce que nous attendons de la FNUCT, c'est de nous permettre de nous rencontrer, de discuter, d'échanger et de trouver ainsi des solutions à nos interrogations.

Nous attendons aussi de la Fédération qu'elle donne la même information à toutes les associations. Son rôle fédérateur peut s'établir à partir du bulletin de liaison mais aussi de tout autre support de communication créant des liens entre associations. Par exemple, nous attendons des informations sur le travail effectué entre les formateurs de l'Institut de l'Elevage et la MSA au niveau national, afin de connaître le rôle des associations départementales par rapport aux MSA départementales.

De cette façon, nous pourrions avoir un moyen d'information et de communication concernant le chien de troupeau, sans être obligés de participer à un concours. Il est vrai que c'est un moment de rencontre important entre utilisateurs, mais tous les éleveurs utilisant un chien sur leur exploitation n'ont pas forcément l'âme à concourir. Pourtant, eux aussi ont des idées à échanger concernant le chien de troupeaux.

Pour finir notre propos, nous noterons qu'il n'est pas toujours facile d'être pris au sérieux dans notre département lorsque l'on parle de chien de troupeau ! Certains n'y voient qu'un loisir, d'autres un moment de plaisir personnel, mais jamais l'outil de travail formidable qu'est le chien de troupeaux. Le fait de se fédérer permet de regrouper nos forces pour faire plus de poids, afin de défendre nos besoins spécifiques d'utilisateurs de chiens de troupeaux, et d'être reconnus, ne serait-ce seulement vis-à-vis des organismes agricoles départementaux.

**Pour l'association Altiligérienne (43)
Marie Dominique BREUIL**



Des démonstrations pour promouvoir le chien en élevage bovin

LA FINALE EN CHANTANT

C'est le concours national des Border Collie,
Les concurrents sont venus de partout du pays,

Deux sur le terrain,
Le maître et le chien,
Sont de vrais copains,
Ca fait déjà une année,
Que nous nous sommes quittés,
Mais notre passion va nous rassembler,
Le site est déjà prêt
Les gens de la région ont tout donné,
L'accueil est toujours une priorité

Refrain

C'est l'événement de l'année,
Ce sont tous des passionnés
Ils se sont tous bien entraînés,
Pour pouvoir gagner

Les paysages, la campagne c'est plus qu'un
hobby

Car la nature c'est toute leur vie,
Deux sur le terrain,
Le maître et le chien,
Sont de vrais copains

Refrain

Droite et gauche, allez viens!
Stop! et go vas-y mon chien!
Il a réussi, ça c'est bien
Le parcours touche à sa fin,
Le troupeau est dans un coin,
Le gagnant a la coupe à la main

Refrain (bis)

C'était le concours national de border collie
L'année prochaine on sera de nouveau réuni,
Deux sur le terrain,
Le maître et le chien,
Sont de vrais copains
Les lumières sont allumées,
La fête va commencer,
L'ambiance, nous, on connaît
Jusqu'à la fin de la nuit,
Les amis des Border Collie,
Resteront tous réunis,
C'est l'événement de l'année,
Ce sont tous des passionnés,
Ils se sont tous bien entraînés
Pour pouvoir fêter (ter)

APCT64 : Une jeune association.

La mobilisation de plusieurs éleveurs, utilisateurs de chiens pour l'organisation de deux concours qualificatifs puis de la Finale en 2005, a permis la création de l'APCT64 (Association pour la Promotion du Chien de Troupeau). L'association a organisé en 2006, trois démonstrations d'utilisation du chien sur Bovin et une journée rencontre à laquelle tous les participants aux stages de dressage étaient conviés.



Une journée rencontre pour échanger sur le comportement des chiens.

Des Normands actifs !

L'association bas normande d'utilisateurs de chiens de troupeaux s'est constituée en 1998 autour d'une poignée d'éleveurs passionnés par le travail du chien au troupeau. Nous sommes une vingtaine d'adhérents.

Notre particularité est d'être présents sur 4 départements (Manche, Orne, Calvados, Mayenne) et donc assez éloignés les uns des autres.

- pas toujours facile dans ces conditions de faire la promotion du chien de troupeau, (les éleveurs de nos régions croyant toujours qu'un chien se dresse tout seul)
- nous essayons de satisfaire à la demande de chiots,
- nous assurons la demande de démonstrations,
- et nous encourageons les éleveurs à faire les stages de dressage avec les chambres d'agriculture de nos départements.

Nous avons à notre actif d'avoir organisé plusieurs concours amicaux et qualificatifs sur ovins et bovins depuis 1998, notamment la Finale sur Bovins 2003 à Roullours. Ces concours restant un moment privilégié pour rencontrer d'autres éleveurs et découvrir d'autres horizons.

Notre souhait étant de ne pas perdre le contact avec nos adhérents, nous avons organisé cette année deux journées "rencontre" :

- pour nous permettre de faire travailler nos chiens
- pour inviter d'anciens stagiaires et les faire évoluer dans d'autres conditions que dans leurs exploitations
- d'échanger nos impressions sur le comportement des chiens....

La Finale 2003 ayant marqué quelques esprits, nos musiciens et paroliers privés se sont inspirés de cette ambiance particulière pour créer une petite chanson dont nous vous faisons part par le biais de cette tribune libre.

Nous encourageons la Fédération des Utilisateurs de Chiens de Troupeaux à continuer son travail pour satisfaire le besoin des éleveurs et améliorer la qualité de cet auxiliaire du troupeau.

ABNUCT